

DUARTE, María Amalia: *Tiempos de Rebelión 1870-1873*. Academia Nacional de la Historia. Biblioteca de Historia Argentina y Americana Tomo XX Buenos Aires, 1988. 408 págs. Edición en Homenaje al Quinto Centenario del Descubrimiento de América.

Esta publicación de la Academia Nacional de la Historia es un excelente trabajo realizado por la Dra. María Amalia Duarte que, en su marco temporal, abarca desde el asesinato de Justo José de Urquiza hasta la derrota del jordanismo en la segunda rebelión.

La obra está sistematizada en tres partes. La primera, titulada "Estrategia de penetración en Entre Ríos" estudia la guerra civil desatada en la provincia entrerriana entre el gobierno nacional y los revolucionarios de López Jordán, la actuación estratégica y política de los militares encargados de las zonas de Gualeguaychú, el oeste del río Gualeguay, la frontera norte de Entre Ríos y la costa del río Uruguay y trata la intervención del ministro de guerra de Sarmiento, gral. M. de Gainza. Destaca la autora, entre los revolucionarios, a la figura de Mariano Querencio como la más significativa del movimiento jordanista y explica la polémica que, por la guerra de Entre Ríos, sostuvieron Lucio V. Mansilla y Aristóbulo del Valle.

La segunda parte, llamada "En defensa de la soberanía provincial" abarca el año comprendido entre agosto de 1870 a 1871. Trata el manejo político que la revolución tuvo en el Congreso Nacional, resaltando la participación de Nicasio Oroño, como integrante del grupo que pretende llegar hasta López Jordán, para interceder en las gestiones de paz con el gobierno nacional. La actuación de esta figura la profundiza más en la última parte de la obra, sobre todo en lo que hace al Manifiesto y Justificación publicado por el senador. Analiza cuáles fueron y porqué las posiciones tomadas por los legisladores y el presidente Sarmiento, con los comentarios del periodismo de la época, que dan más luz al asunto. Concluye este capítulo con la situación

política de la provincia de Corrientes en relación al jordanismo y la derrota de la batalla de Ñaembé, con sus consecuencias.

"La Segunda Rebelión 1871 a 1873" es estudiada en la tercera y última parte. Analiza la Dra. Duarte la reorganización de Entre Ríos ordenada por el gobierno nacional, la persecución que se llevó a cabo contra los jordanistas y la búsqueda de un posterior acuerdo con los emigrados entrerrianos. Para la autora merece una consideración especial el tema del jordanismo, en relación con el Brasil de 1872 y las consecuencias de las tratativas del cumplimiento del tratado de la Triple Alianza, que lleva a enviar a Mitre en misión a Río de Janeiro. La segunda rebelión es abordada con minuciosidad, con todas sus implicancias políticas y militares; asimismo resalta las consecuencias de la desobediencia de Carmelo Campos a las órdenes que le había dado López Jordán, para concluir historiando la batalla de Don Gonzalo.

Analiza la Dra. Duarte la actitud del jordanismo frente a la candidatura de Adolfo Alsina; la marcada oposición de este movimiento al nacionalismo de Mitre, así como su inclinación, en especial a partir de 1870, por el autonomismo. El intento de asesinato al presidente Sarmiento, el 23 de enero de 1873, indica la autora que debe estudiarse en relación con la guerra de Entre Ríos.

Es de gran valor en esta obra la amplia bibliografía especializada que utiliza la Dra. Duarte, también el empleo de fuentes periodísticas, todo manejado con gran solvencia. Incluye el aporte del archivo de Carmelo Campos y del material documental, que no se encuentra en repositorios públicos, facilitados por Rodolfo López Jordán.

Ha elaborado reflexiones histórico-políticas a partir de los hechos, de las noticias difundidas por los periódicos de la época y de los documentos utilizados, que clarifican la comprensión de este proceso histórico argentino.

Es un libro para los conocedores del tema, ya que se trata de una investigación seria y profunda, que enriquece nuestro acervo historiográfico.

Martha S. Páramo de Isleño